

**Título: El derecho a una ciudad sostenible e inclusiva: justicia socioterritorial en espacios periurbanos. El caso del sur de Quito (Ecuador)**

**Nombres y Apellidos:** Dra. Monserrath Mejía Salazar

**Resumen.**

Abordar problemáticas concretas del crecimiento de las ciudades desde el encuadre teórico-epistemológico de la (in)justicia socio territorial en el contexto ecuatoriano, implica reconocer las formas de planificación implementadas a partir del modo de producción capitalista - neoliberal que han impactado en la configuración y organización de sus ciudades.

Las desigualdades territoriales presentes en las ciudades de América Latina se caracterizan por la concentración geográfica de la población y la actividad económica en un número reducido de lugares dentro de cada país (por lo general, las principales áreas metropolitanas), y por los grandes desniveles en las condiciones generales de vida de la población entre los distintos territorios (CEPAL, 2019).

Los casos de estudio, las parroquias de Cutuglagua y Uyumbicho pertenecientes al Cantón Mejía (provincia de Pichincha), son relevantes, ya que corresponden a la conurbación del sur de la ciudad de Quito, y se justifica por tratarse de espacios complejos con presencia de grupos humanos que han sido forzados indirectamente a habitar las periferias por las dinámicas migratorias de la Sierra Sur del Ecuador, además, presentan procesos dinámicos de periurbanización.

Los casos particulares de estudio Cutuglagua y Uyumbicho presentan problemas con diferente intensidad de segregación, debido a la presencia de informalidad en los asentamientos humanos donde se observa los tradicionales elementos como, la concentración de población de muy bajos ingresos viviendo en condiciones habitacionales y ambientales muy inferiores al resto de la ciudad, lo que evidencia dificultades relacionadas con la provisión de servicios públicos e infraestructura que condicionan estructuralmente el acceso del sector a condiciones mínimas de habitabilidad. Bajo estos antecedentes, surge ¿En qué medida las desigualdades socio-territoriales y los limitantes en el acceso al derecho a la ciudad, han afectado el desarrollo social de los habitantes de Cutuglagua y Uyumbicho (periurbano sur de Quito)?.

Para lograr la investigación, se propone el siguiente objetivo general: analizar las desigualdades socio-territoriales y los limitantes en el acceso al derecho a la ciudad, que han afectado el desarrollo social de los habitantes de Cutuglagua y Uyumbicho y entre los objetivos específicos: caracterizar a los asentamientos humanos de Cutuglagua y Uyumbicho a partir de las variables e indicadores de cumplimiento del derecho a la ciudad y de los elementos de justicia socio territorial; determinar las limitantes en el acceso al derecho a la ciudad de los habitantes de Cutuglagua y Uyumbicho; generar un modelo analítico de justicia socio territorial de Cutuglagua y Uyumbicho. Se concluye que entre los elementos que garantizan el derecho a la ciudad se debe establecer políticas urbanas que establezcan el acceso a servicios básicos y oportunidades. Definir la accesibilidad física y económica a espacios públicos, vivienda adecuada y empleo. Además de examinar cómo las decisiones de planificación urbana impactan el derecho a la ciudad para diferentes grupos de la población.

**Palabras claves:** justicia socio territorial, desigualdades socio-territoriales, derecho a la ciudad, espacios periurbanos.

CEPAL (2019), La matriz de la desigualdad social en América Latina, Santiago de Chile.